

LE CANADA

Journal Quotidien du soir

LA VALLEE DE L'OTTAWA

Journal Hebdomadaire à 16 pages

Directeur de la rédaction... OSCAR M. DOBELL
Secrétaire... P. A. J. VOYER
BUREAU: 414 et 416 Rue Sussex
OTTAWA, ONT.

Vendredi 20 Juin 1890

BOBOS DU JOUR

L'hon. M. Mercier est arrivé à Québec hier matin.

Les sourds et muets de Toronto vont avoir une convention.

La majorité de M. Fitzpatrick dans le comté de Québec est de 807.

Il y eut hier, à Québec, séance du cabinet: tous les ministres étaient présents.

L'archevêque protestant Farrar voudrait que les ministres fussent ecclésiastiques.

La Chine impose de lourds impôts sur tous les articles fabriqués en Angleterre.

L'hon. E. Flynn et M. Achille Carrière ont été mis en nomination hier, à Gaspé.

Le décompte dans Prince Edward augmente de deux voix la majorité de M. McLaughlin.

M. Marcotte, candidat ministériel, a été élu hier au lac Saint-Jean par une majorité de 50 voix.

On croit que le général Harman remplacera Wolsley comme commandant en chef de l'armée anglaise.

Jay Gould, l'archi-millionnaire, a été condamné à \$100,000 pour avoir pas voulu servir comme petit juré.

Un anglais offre à l'Etat de la Louisiane un paiement annuel de \$1,500,000 si on veut lui permettre de fonder une loterie.

Les partisans de M. Owens, député d'Argenteuil, ont célébré hier victoire par une grande démonstration, hier, à Laculche.

Contrairement à ce qui a été annoncé dans quelques journaux M. J. C. Patterson député d'Essex, n'est pas candidat au poste de percepteur des domaines à Windsor.

Le maire de Winnipeg a opposé son vote à l'allocation de \$100 à la société de Refuge Ste Marie parce que c'est une institution contrôlée uniquement par des catholiques.

L'ÉLECTEUR déboussé de joie depuis l'éclatante victoire de M. Mercier. Nous ne voulons pas mesurer sur ce chapitre, au contraire nous croyons tout légitime la jubilation de notre confrère après la lutte de géant qu'il vient de faire.

La douane américaine vient de décider que les cartes postales canadiennes importées aux Etats-Unis seront frappées d'un droit de 25 pour cent ad valorem comme le sont tous les autres ad valorem.

Jusqu'à présent ces cartes avaient pu entrer aux Etats-Unis en franchise.

De la PRESSE
Un qui a vaillamment lutté à la dernière élection, c'est M. Leblanc. Le parti ministériel avait décliné toute sa colère sur le député de Laval et dressé ses batteries les plus dangereuses contre son comté, mais M. Leblanc a triomphé de toutes ces machinations. Pour cela, il a dû accomplir des prodiges de valeur qui le grandissent davantage dans l'estime de ses amis. Les électeurs de Laval ont conservé à la légèreté de Québec un de ses membres les plus distingués. Honneur à eux.

Nous lisons dans l'ÉVÉNEMENT:
Pour l'ÉVÉNEMENT le succès de l'hon. Mercier n'a jamais fait l'ombre d'un doute.

Dès les premiers jours de la lutte, nous disions que les conservateurs à raison de leurs dissensions, de leur défaut d'organisation, couraient à une inévitable défaite, et que le courant de l'opinion était dans une large mesure favorable à l'administration Mercier.

Le résultat ne démentait que trop que nos prévisions étaient exactes. Le ministre a reculé sur tous les points du pays de nouveaux appuis et l'opposition est réduite à sa plus simple expression.

En répondant une députation qui lui a apporté des cadeaux, à l'occasion de son jubilé, le cardinal Manning a dit qu'il désirait mourir comme un prêtre doit mourir: sans argent et sans dettes. Il a mentionné les divers buts charitatifs auxquels il destinait les présents qu'il avait reçus. En terminant il a invoqué les bénédictions du ciel sur ses amis présents et absents.

Les ouvriers employés dans les bassins de Londres ont offert un cardinal Manning une bourse de £150, à l'occasion de son succès d'argent, en reconnaissance de ce que son Eminence a fait pour eux lors de la grève.

Le cardinal a fait connaître son intention de consacrer cette bourse pour doter un lit d'hôpital au bénéfice des ouvriers.

Le CANADIEN publie sous le titre la situation ses impressions sur la dernière lutte provinciale de Québec, et nous en détachons le passage suivant qui nous semble entouré de mystères:

"M. Desjardins a fait, dans le sens conservateur, plus de lutté et de travail que M. Laugel n'en a fait, dans le sens libéral. Et il a été abandonné, laissé aux ressources plus que limitées que quelques amis personnels ont mises à sa disposition.

Aujourd'hui, on le vend, froidement, salomon, basement.

Nous avons été vendus dans cette élection!"

NOS RAISONS

Le 17 juin dernier, à l'heure où l'électeur de la province de Québec se rendait aux polls, nous écrivions:

"Aujourd'hui se termine dans la province de Québec une des luttes les plus acharnées que nous ayons vues. Nous n'y avons aucunement participé, et ce, pour des raisons très fortes, que nous ferons connaître en temps et lieu. La nature de nos raisons est telle que, quelque soit le parti qui reste victorieux, le résultat nous trouvera très indifférents."

Voici les raisons promises

Avant la lutte politique de Québec, la lutte nationale dans Ontario a eu lieu. Nous étions tout logiquement chargé, à titre d'unique journal quotidien ici de faire le gros de cette lutte. La tâche était immense. Il fallait inculquer dans la masse de nos compatriotes la notion précise de la situation et faire comprendre à des sincères et ardents conservateurs qu'il ne s'agissait pas pour eux de trahir leur parti, mais de s'élouer de ceux qui oubliaient et foulaient aux pieds les traditions de justice et d'honneur qui forment la base de ce même parti.

Les experts savent que c'était là un travail d'Hercule. Un parti est une religion politique et pour amener une centaine de mille personnes à ne pas regarder un mouvement de conversion très prononcé comme un schisme, il fallait une somme d'efforts qui ne devait être surpassée que par le tact et la franchise.

Sentant toute la témérité qu'il y aurait à ne charger que nos seules épauls du poids immense de cette situation à la fois critique et nouvelle, nous avons tout naturellement tourné les yeux du côté de la province française et fait un énergique appel aux journaux qui s'y publient. Nous voulions former avec eux une ligue défensive contre le parti Mercier. Celui-ci nous soutenait très fortement, mais nous ne renfermions rien qui put l'empêcher, une fois au pouvoir, de supprimer la langue française et de gêner généralement le fonctionnement de nos écoles. La constitution ne serait qu'une barrière très franchissable entre nos institutions et la hache du démolisseur. Nos gens de la province de Québec ne pouvaient donc pas nous croire suffisamment abrités. Et, d'ailleurs, la véritable lutte nationale se faisait ici et non sur les bords du St. Laurent. Le vrai nationalisme devant s'étendre à tous les points où les Canadiens français ont planté leur tente, la presse française de la province voisine devait donc franchir la frontière fictive qui sépare les deux Canadas et mettre à notre service cette partie de leur circulation qui vient ici.

Qui a répondu à notre appel? Tous les journaux de M. Mercier. Tous ont rivalisé en efforts et en érudition, et l'on a vu notamment l'ÉVÉNEMENT et la PATRIE faire une campagne très forte, très habile et très soutenue avec un succès que nous avons déjà eu le bonheur de mentionner. Chaque nuance de la presse-Mercier, radicale, libérale, nationale, opportuniste et ultranationaliste—chaque nuance nous a apporté son contingent et le CANADA, en reproduisant ces écrits de l'extérieur, leur a donné une circulation additionnelle en même temps qu'il en retirait des avantages très appréciables.

De l'autre côté, dans le camp de ses alliés politiques, le CANADA n'a rencontré que silence et apathie. A part le COURRIER DU CANADA et l'ÉVÉNEMENT qui se sont associés à nous avec ardeur et succès, les autres journaux conservateurs se sont renfermés dans un silence honteux. Ils ont préféré les mutes exigences de parti aux devoirs imprescriptibles qu'impose la nationalité et ce manque de cœur et de noble indépendance est une des causes de la défaite du parti le 17 dernier. La presse conservatrice du district de Montréal a été tout particulièrement antipathique.

Pendant que deux de ces journaux observaient un mutisme à la fois ridicule et criminel, qu'avons-nous vu dans un autre? La MINERVE, qui se donne comme l'organe officiel du parti conservateur dans le district montréalais, osait publier un article pour pallier à politique anti-française de M. Mercier et pour discréditer M. Mowat. Ce malheureux article a été comme un boulet attaché aux pieds des candidats conservateurs dans la lutte terminée le 17 et il restera comme le suprême exemple de ce que peut engendrer l'esprit de parti.

Un journal à prétentions dirigées risquant ainsi de compromettre la haute réputation de vrai nationalisme de nos trois ministres français à Ottawa, Sir Hector, Sir Adolphe et l'honorable M. Chapeau. Disons le tout de suite le parti conservateur n'a pas dans la province de Québec d'organe accrédité, semi-officiel: tous ces journaux de nuance conservatrice sont avant et par-dessus tout les porte-voix d'un groupe, de milliers de fonds ou d'un directeur de gazette. Semblables aux centaines de journaux parisiens qui sont autant de phonographes au service de fractions parlementaires ou financières, ceux qui appellent "organes conservateurs" dans cette province sont essentiellement la chose de personnes qui n'ont pas le droit sacré de parler en chef sur l'autel de l'égoïsme.

Ces journaux ne nous ont pas même adressé une parole d'encouragement. Ils ont laissé cela aux journaux de M. Mercier qu'ils accusent de faux nationalisme.

Le peuple de la province de Québec a donc vu durant les élections d'Ontario deux côtés, les faux nationaux de M. Mercier prendre fait et cause pour nos compatriotes, et, de l'autre, les nationaux de la presse conservatrice—en partie—garder un silence outrageant ou essayer

d'excuser M. Meredith Etange

spectacle qui n'a pas peu contribué à causer le désastre de mardi dernier. Quoi, s'est dit l'électeur de la province de Québec, c'est ainsi que l'on pratique le nationalisme du côté de M. Mercier? Ça me va très bien et je suis bien décidé à accorder à M. Mercier le bénéfice du pardon de Marie Madeleine: lui pardonner ses fautes politiques parce que lui et sa presse ont beaucoup aimé les Français d'Ontario."

Nous ne pouvons pas démentir blâmer cet électeur d'avoir mis la nationalité au-dessus des affaires essentiellement politiques, ayant tous mêmes préché cette conduite aux nôtres d'ici.

C'était une question de vie ou de mort nationale qui se débattait dans Ontario. La politique de parti n'avait pas le droit de nous réserver d'un côté ou de l'autre. Pourquoi lui a-t-on tout sacrifié?

Réponds-le: la presse Mercier n'a pas hésité à négliger la lutte dans Québec pour voler à notre rescousse tandis que la majeure partie de la presse conservatrice restait bouche close ou faisait pis. Cette dernière organisait autour du CANADA une conspiration du silence malgré le danger qu'il y avait de léser et les Français d'Ontario et le parti conservateur de Québec. Cette conspiration n'a pas empêché notre œuvre de faire bon chemin et d'être acclamée par les hommes de cœur. L'eau froide qu'on a voulu jeter sur notre croisade n'a causé de dommages qu'au parti conservateur dans la province de Québec. M. Mercier a tiré un grand bénéfice de ce qu'a fait sa presse vis-à-vis les Français d'Ontario tandis que le parti conservateur, grâce à l'apathie de ses organes, y a perdu immensément. Ceux qui l'ont voulu ainsi se courent aujourd'hui la tête de cent coups de bâton.

Le 17 juin de Québec ne pouvait nous faire oublier le 5 juin d'Ontario. Nous ne pouvions pas mordre le sein de ceux qui nous y avaient logés en temps de péril. La presse Mercier nous avait donné le courage et l'énergie que de ses écrits: par reconnaissance nous lui avons donné le bénéfice de notre abstention. Nous étions, d'ailleurs, certains d'avoir préparé par sa conduite anti-nationale durant la lutte d'Ontario.

Nous venons, selon notre habitude, le vrai nationalisme, au-dessus de la partie politique et, les événements nous ayant montré que ce vrai nationalisme—quant à Ontario—se trouvait du côté de M. Mercier, nous avons agi avec la spontanéité et l'impulsivité qui sont la base de notre conduite comme nationalistes. Ce n'est pas un parti qui s'en croient capables nous jettent la pierre!

Une fois de plus nous aurons prouvé que le meilleur moyen de servir un parti et ses véritables chefs est de tenir une ligne de conduite droite, générale et essentiellement nationale.

Il n'est pas un homme de cœur qui refusera de nous applaudir à deux mains. Ceux qui nous honoreront d'être des quantités négligeables.

DEPECHEs DU SOIR

REPRÉSENTATION DES STANISLAIRES
LONDRES, 20 juin.—Le STANISLAIS dit que les autorités douanières de Moscou ont reçu instruction d'élever de 30 à 40 pour cent les droits sur les cotons et quinquilles d'Angleterre.

L'EXPORTATION DU COTON
ALEXANDRIE, 20 juin.—On s'occupe du projet d'exporter le coton égyptien au Massachusetts, et on a déjà commencé les arrangements nécessaires. Les promoteurs du projet pensent que le coté du transport du coton des Etats-Unis est le plus cher et qu'ils seront capables d'exporter le coton égyptien aux Etats-Unis avec profit.

RECEPTION ENTHOUSIASME A SIR JOHN
KINGSTON, 20 juin.—Les citoyens ont fait hier, une réception très enthousiaste à Sir John Macdonald et Sir Hector Langevin. Plus de 10,000 personnes assistaient dans l'après-midi à la pose de la première pierre de la cathédrale de Kingston. Sir John et Sir Hector ont répondu à deux adresses. L'une de la part des citoyens de Kingston sans distinction de partis et l'autre de la part des unions d'ouvriers.

Dans la soirée un banquet de 100 couverts a été offert aux honorables ministres à l'hôtel Frontenac.

LA MARCHÉ DU CHOLÉRA
MADRID, 20 juin.—On est fort alarmé des progrès constants de l'épidémie du choléra à Puebla de Rugat. Les autorités font tous leurs efforts pour enrayer le mal, mais jusqu'à présent elles n'ont pas réussi, et chaque jour on signale de nouveaux cas.

Les médecins de Puebla de Rugat sont sur les dents et les autorités de la ville ont télégraphié à Valence pour demander l'envoi de médecins; on en est également à court de médicaments et on en a demandé aussi à Valence. Les nouvelles tout récemment signalées jusqu'ici est de quatre-vingt-onze. Un des habitants qui s'est fait porter de la ville pour échapper au fléau est mort du choléra à Albarracín. Le docteur Canales, un expert, déclare que la maladie qui sévit à Puebla de Rugat est le véritable choléra asiatique. Le gouverneur a annoncé au départ qu'il n'avait pas été prouvé que la maladie régnait actuellement à Puebla de Rugat fait le choléra asiatique, et qu'il n'y avait pas lieu d'alarmer. Il a été annoncé en outre que le conseil d'hygiène avait envoyé une délégation à Valence et avait pris des mesures sanitaires pour empêcher la maladie de se propager.

Le gouvernement de la ville de Valence est atteint de la diarrhée cholérique.

LE CHOLÉRA A PARIS

LONDRES, 20.—On rapporte deux cas de choléra à Paris; mais cette nouvelle demande confirmation.

NOUVELLES DU MANITOBA

WINNIPEG 18.—Il est tombé beaucoup de pluie et pendant ces derniers jours, ce qui a pour résultat d'améliorer les apparences de la récolte d'une manière étonnante. On s'attend à une abondante moisson.

Un syndicat de cette ville a acheté toutes les terres à foins près des voies ferrées et a pour résultat d'améliorer les apparences de la récolte d'une manière étonnante. On s'attend à une abondante moisson.

Le maire MacLennan, du Portage La Prairie a donné sa démission à cause de ses affaires privées.

DES FREGATES ANGLAISES A QUÉBEC

HALIFAX 20 juin.—La frégate anglaise le BELLEVILLE et les autres navires de guerre qui sont actuellement dans notre port, ont été annoncés dans notre port, ce qui a pour résultat d'améliorer les apparences de la récolte d'une manière étonnante. On s'attend à une abondante moisson.

La frégate CANADA, en route pour St. Jean, retournera à Halifax dans quelques jours de navigation. Les autres navires de guerre dans leur croisière.

La fondre est tombée jeudi matin sur l'Amérique Hotel de Wolfville, qui a été organisé autour du CANADA. Les Français d'Ontario et le parti conservateur de Québec. Cette conspiration n'a pas empêché notre œuvre de faire bon chemin et d'être acclamée par les hommes de cœur.

UNE ASSEMBLÉE DE PROTESTATION

BAIE ST-GEORGE, TERRE-NEUVE, 20 juin.—Les citoyens de cette localité se sont réunis jeudi dernier pour prendre les mesures nécessaires pour empêcher la mise en force de la loi qui a été votée par le parlement de la Nouvelle-Écosse, permettant de vendre du hareng aux pêcheurs canadiens français et américains comme agents de pêche sur les Grands-Bancs. Il demandera aussi la nomination d'un commissaire pour régler les réclamations de dommages souffertes par les commerçants et les pêcheurs canadiens par la population.

C'est un homme d'une intelligence et d'une force de caractère remarquables; il est ici depuis 19 ans; il a beaucoup de sympathie pour le peuple et il connaît les complications et les troubles des pêcheries mousses que tout autre individu de Terre-Neuve. Il représente dans sa mission les sentiments du peuple le long de toute la côte française. Il arrivera à St. Jean venant de la Nouvelle-Écosse, le gouverneur et Sir Wm. Whitlaw, premier-ministre.

Le Dr. Howley demandera compensation pour les pertes causées par les commerçants et les pêcheurs français, qui ont été enlevés les reits des sujets anglais et aussi pour les pertes causées par la mise en force de la loi de la Nouvelle-Écosse, permettant de vendre du hareng aux pêcheurs canadiens français et américains comme agents de pêche sur les Grands-Bancs. Il demandera aussi la nomination d'un commissaire pour régler les réclamations de dommages souffertes par les commerçants et les pêcheurs canadiens par la population.

La golette américaine Willie Irving, de Gloucester, en Massachusetts, s'est rendue à St. Pierre et Miquelon avec un chargement de harengs qu'elle comptait vendre au Français comme agent de pêche de la Nouvelle-Écosse. Elle s'est trouvée dans l'impossibilité de vendre son chargement, les pêcheurs français étant abondamment pourvus d'appât. Malgré le loi du parlement de la Nouvelle-Écosse, les gens de l'île de vendre l'appât de pêche au sein des Français, des embarcations terrestres ont apporté à St. Pierre des quantités illimitées.

1890 - PRINTEMPS - 1890

THE BROADWAY
Le soussigné désire remercier ses nombreux amis, ses pratiques et le public en général pour l'encouragement qu'il lui a été donné dans le passé.

Il sollicite respectueusement la continuation de ce patronage et désire faire savoir qu'il a reçu un assortiment complet d'étoffes de printemps pour pardessus, habillements et pantalons. Cet assortiment est certainement le plus considérable qu'il y a dans la ville et le soussigné sollicite une visite. Les patrons, les couleurs et les dessins sont des plus nouveaux. Coupe garantie et ajustement sans réplique assuré à tous ceux qui donneront leur commande chez.

W. H. MARTIN
MARCHAND-TAILLEUR
133 RUE SPARKS 133
OTTAWA
N. B. Nos prix sont raisonnables et bonne valeur garantie.

Etes-vous Fatigues

Lisez les annonces qui vous amènent à espérer recevoir la valeur de \$5 pour \$1.

AVEZ-VOUS JAMAIS trouvé une place où vous pourriez réellement obtenir cela? Nous ne le croyons pas. Si vous désirez être exactement servis, le rapport du dessin, de la qualité et du prix en fait de bons articles dans les

MEUBLES, TAPIS, LITERIE ETC.

Nous savons par expérience pouvoir vous satisfaire. Si votre bourse est limitée nous ferons avec vous un arrangement pour payer par petit montant chaque semaine.

Metropolitan Mfg. Co.,
557 Rue Sussex 557
N. B.—Nous avons toujours un bel assortiment de voitures pour enfants.

MANQUE DE FORCES

ANÉMIE, CHLOROSE
LE FER BRAVAIS
Expérimenté par les plus grands médecins de France, le BRAVAIS est un remède qui agit directement sur le sang et lui donne la vigueur nécessaire.

Expérimenté par les plus grands médecins de France, le BRAVAIS est un remède qui agit directement sur le sang et lui donne la vigueur nécessaire.

Expérimenté par les plus grands médecins de France, le BRAVAIS est un remède qui agit directement sur le sang et lui donne la vigueur nécessaire.

Expérimenté par les plus grands médecins de France, le BRAVAIS est un remède qui agit directement sur le sang et lui donne la vigueur nécessaire.

Expérimenté par les plus grands médecins de France, le BRAVAIS est un remède qui agit directement sur le sang et lui donne la vigueur nécessaire.

Expérimenté par les plus grands médecins de France, le BRAVAIS est un remède qui agit directement sur le sang et lui donne la vigueur nécessaire.

Expérimenté par les plus grands médecins de France, le BRAVAIS est un remède qui agit directement sur le sang et lui donne la vigueur nécessaire.

Expérimenté par les plus grands médecins de France, le BRAVAIS est un remède qui agit directement sur le sang et lui donne la vigueur nécessaire.

Expérimenté par les plus grands médecins de France, le BRAVAIS est un remède qui agit directement sur le sang et lui donne la vigueur nécessaire.

Expérimenté par les plus grands médecins de France, le BRAVAIS est un remède qui agit directement sur le sang et lui donne la vigueur nécessaire.

Expérimenté par les plus grands médecins de France, le BRAVAIS est un remède qui agit directement sur le sang et lui donne la vigueur nécessaire.

DOLMANS

Les plus GRANDES Nouveautés du jour en fait de Demi-Gilets et de Dolmans (à Glands) d'Été.

Nous avons acheté à la manufacture même un assortiment de Demi-Gilet et de Dolmans. Ce sont les plus Riches et les plus Luxueux Articles qu'on ait produits et ils étaient destinés aux Cités Européennes et Américaines.

Heureusement nous les avons obtenus pour la moitié du prix habituel ce qui nous permettra d'en disposer au prix des marchandises ordinaires.

CHEAPSIDE

N. B.—Comme d'habitude le Premier arrivé est le Premier servi.

L. H. NOLIN & CIE.,

Bel assortiment reçu directement de Yokohama, Japon, via Vancouver par le Steamer "Bataviav". C'est le premier lot importé directement du Japon en cette ville et peut-être en Canada. Les achats précédents ont été faits par des agences soit de Londres, soit de New-York. Prix à peu près la moitié moins que ce que pareilles marchandises ont été précédemment vendues ailleurs.

PAPIER-CUIR JAPONNAIS

Bel assortiment reçu directement de Yokohama, Japon, via Vancouver par le Steamer "Bataviav". C'est le premier lot importé directement du Japon en cette ville et peut-être en Canada. Les achats précédents ont été faits par des agences soit de Londres, soit de New-York. Prix à peu près la moitié moins que ce que pareilles marchandises ont été précédemment vendues ailleurs.

Semoule Mouriès

L'emploi de la Semoule Mouriès est recommandé aux femmes enceintes, aux nourrices, et aux enfants pendant toute la période de la dentition et de la croissance.

L'Académie de Médecine a voté des remerciements à M. Mouriès; et l'Institut de France lui a décerné une médaille d'encouragement au concours des prix Montyon pour cette découverte qui exerce une si heureuse influence sur la diminution des maladies et de la mortalité des enfants.

L'usage de la Semoule Mouriès chez la femme pendant la grossesse et la lactation et chez l'enfant pendant la dentition et la croissance, est de nature à développer de vigoureuses constitutions.

Une instruction est jointe à chaque sac.

Fabrics et gros: Maison L. Frère, 10, rue Jacob, Paris.

WM. HOWE

Howe Block Rue Rideau et 393 Rue Cumberland.

KENDALL'S SPAVIN CURE

The Most Successful Remedy ever discovered for Spavin and all other ailments of the horse.

DR. B. J. KENDALL CO., ENDSBURGH FALLS, VT.

DR. B. J. KENDALL